

humanos y como cristianos (Cfr. Discurso a los jóvenes No. 4).

Que nuestra madre de Coromoto, Patrona de Venezuela, los anime a recibir con corazón audaz el reto que este Mensaje les plantea. Que Ella, Madre de todos los hombres, los acompañe en la ardua tarea de ser fermento en la sociedad.

Nos despedimos de Uds., queridos jóvenes, con el cora-

zón lleno de esperanza y alegría.

Reciban este Mensaje de sus Pastores, como continuación de las palabras del Sto. Padre en este Año Internacional de la Juventud, y nuestra Bendición como señal de cercanía, confianza y aliento.

LOS OBISPOS DE VENEZUELA
Caracas, 13 de julio de 1985

MANIFIESTO DE LA JUVENTUD TRABAJADORA

Nosotros, jóvenes trabajadores, representantes de organizaciones obreras y populares, de grupos juveniles, culturales, deportivos, de grupos cristianos de base y otros, nos reunimos los días 21 y 22 del presente año, en Pozo de Rosas, Estado Miranda, con el fin de celebrar el II CONGRESO NACIONAL DE LA JUVENTUD TRABAJADORA VENEZOLANA.

Después de realizar el I Congreso Nacional, en febrero de 1983, hemos desarrollado todo un trabajo de relación y coordinación entre diferentes grupos juveniles que nos permitió: —recoger 1.000 encuestas, —realizar encuentros regionales de encuestados, —elaborar manifiestos regionales donde denunciemos la realidad que vivimos, —fortalecer lo que hacemos para enfrentar esta realidad.

Todo este proceso fue el que nos dio elementos para llegar al II Congreso Nacional, como continuidad en la búsqueda de un espacio de expresión, donde los jóvenes trabajadores tomamos la palabra, completamos el análisis que tenemos, para buscar formas más eficaces de atacar nuestros problemas, denunciar la realidad y exigir nuestros derechos a través del presente Manifiesto, dirigido a los jóvenes trabajadores, a la opinión pública y a las organizaciones obreras y populares en general.

EN VENEZUELA

Los jóvenes representamos el 63 por ciento de la población total, donde la mayoría está en etapa de formación. La población económicamente activa es de 5.716.200 y los jóvenes trabajadores de 15 a 24 años somos 1.480.300. Esto indica que somos una parte importante de la población. Pero no somos importantes sólo por esta cifra, sino por el hecho de vivir unos valores de solidaridad, amistad, de rebeldía ante las injusticias... todo esto hace que tengamos el derecho a la vida, a vivir como personas, que esta sociedad reconoce en términos mercantilistas —producir y consumir— y origina que vivamos malas condiciones en el barrio, en el trabajo, en los estudios, como desempleados, condiciones que nos degradan como personas y nos impiden vivir estos valores en toda su dimensión.

Pero esta situación no la vivimos por casualidad, la economía venezolana es capitalista. El mayor empresario es el Estado gracias a los grandes ingresos que ha obtenido por el petróleo. El 5 por ciento de las familias ricas de este país retienen el 40 por ciento de este ingreso, es decir, una mayoría trabaja y otros poquitos se enriquecen con la mayor parte de las ganancias. También el ser un país donde cada día aumenta la deuda externa, el costo de la vida que provoca una pérdida del valor real del salario y por lo tanto acelera el proceso de empobrecimiento de la clase trabajadora.

Toda esta situación nos hace inconformes y luchamos por cambiarla. POR ESO:

TRABAJO

RECHAZAMOS la inseguridad industrial que origina

mutilaciones en nuestros cuerpos y el deterioro de nuestra salud producida por el humo y la utilización de productos tóxicos sin adecuada protección.

EXIGIMOS EL DERECHO al conocimiento de los riesgos de accidentes o enfermedades, antes de ejercer un trabajo, lo cual es responsabilidad de las empresas que deben tener también una adecuada dotación de implementos para la realización de determinados trabajos.

RECHAZAMOS el trabajar horas extras y las jornadas largas que nos agotan y desgastan, que nos quitan el tiempo libre para descansar y compartir con nuestras familias y amigos, para recrearnos y/o estudiar.

EXIGIMOS EL DERECHO a un salario y horario justos, que nos permitan a todos satisfacer nuestras necesidades, beneficiarnos más del descanso y la recreación.

RECHAZAMOS que se excluyan a las empleadas de hogar de iguales derechos que otras categorías de trabajadores (Seguro Social, horario fijo, salarios justos).

EXIGIMOS EL DERECHO al acceso de esta categoría de trabajadores a iguales derechos que todos los trabajadores.

RECHAZAMOS que los aprendices del INCE recibimos una beca que representa sólo el 40 por ciento del salario mínimo, aún cuando realizamos el mismo trabajo que cualquier trabajador.

EXIGIMOS EL DERECHO a ser reconocidos como trabajadores y a gozar de iguales derechos, como son: seguridad en el trabajo para no pasar a engrosar las filas de los desempleados cuando terminamos la pasantía.

RECHAZAMOS la mala alimentación que tenemos y que nos producen enfermedades estomacales, debilidad, etc...

EXIGIMOS EL DERECHO a la creación de comedores en buen estado y a intervalos de tiempo entre las jornadas de trabajo necesarias para alimentarnos y descansar.

RECHAZAMOS la intervención de sindicatos en contra de la voluntad de los trabajadores.

EXIGIMOS EL DERECHO a la democracia sindical.

DESEMPLEO

RECHAZAMOS que nos exijan experiencia de trabajo cuando aún no hemos trabajado por primera vez.

EXIGIMOS EL DERECHO a un trabajo para todos y que tome en cuenta nuestra profesión, que nos garantice la estabilidad laboral y nos den la oportunidad de ejercerla por primera vez.

RECHAZAMOS depender de nuestras familias, y trabajar en lo que sea —realizar trabajos temporales o por contratos, de buhoneros o como vendedores ambulantes— sin tener en cuenta la profesión que tenemos y la estabilidad.

EXIGIMOS EL DERECHO a un subsidio que nos permita cubrir nuestras necesidades básicas, a no depender de la familia y a tener la posibilidad de buscar trabajo.

RECHAZAMOS seguir gastando nuestros zapatos por el interminable camino del "no hay trabajo".

EXIGIMOS una verdadera política de creación de em-

DOCUMENTOS

pleos estables.

Que los sindicatos se preocupen del problema y nos tomen en cuenta como desempleados.

BARRIO

RECHAZAMOS vivir en 4 paredes de lata o cartón, que se inunda cada vez que llueve y en donde habitamos de 7 a 10 personas, sin espacio ni condiciones higiénicas.

EXIGIMOS EL DERECHO a una vivienda amplia, con luz, agua, cloacas, aseo, etc...

RECHAZAMOS el creciente deterioro de nuestra salud, por falta de centros y equipamientos médicos adecuados para atenderlos.

EXIGIMOS EL DERECHO que tenemos a la creación de Centros de Salud con equipamientos médicos adecuados para atender a la población, donde existan médicos capacitados para prevenir enfermedades y cuidar nuestra salud.

FORMACION INTEGRAL

RECHAZAMOS el tener que gastar nuestro tiempo sentados en los pupitres recibiendo mensajes y contenidos sin confrontarlos con la realidad, sin permitirnos pensar, reflexionar, criticar, opinar, decidir.

EXIGIMOS EL DERECHO a tener una información y formación necesarias que nos permita pensar, criticar y decidir en función de nuestros intereses de clase.

RECHAZAMOS pasar 5 a 10 años estudiando una profesión, que luego no vamos a ejercer.

EXIGIMOS EL DERECHO a tener una formación que no omita ningún aspecto de nuestra vida: política, la organización del pueblo, la sexualidad... para que tengamos la máxima claridad y vivamos estos aspectos con toda normalidad. Así también tener una profesión que nos garantice trabajo.

ESTUDIO

RECHAZAMOS dejar los estudios por no tener recursos y los medios necesarios.

EXIGIMOS EL DERECHO al estudio gratuito y a una buena enseñanza, y que esta educación sea de propiedad colectiva, provea de materiales de laboratorios, libros, bibliotecas, locales en buen estado, en condiciones higiénicas que nos permitan ejercer nuestras prácticas y aprender más.

RECREACION

RECHAZAMOS el tener que pasar nuestro tiempo libre pegados al televisor, recibiendo mensajes que no nos ayudan a desarrollar nuestras capacidades e inquietudes.

EXIGIMOS EL DERECHO a contar con sitios y medios de recreación en nuestros trabajos, barrios, escuelas y liceos... que nos permitan crear, compartir y relacionarnos colectivamente.

RECHAZAMOS gastar el dinero sólo tomando alcohol y perder el sueño por no contar con medios para recrearnos; así como también a estar poniendo y quitando piedras en las calles para cerrarlas y poder practicar deporte.

EXIGIMOS EL DERECHO al tiempo libre para descansar y que se cumplan las cláusulas sobre recreación para los trabajadores, al igual que poder expresar nuestras inquietudes por medio de la música, el teatro, la danza, el folklore...

RELIGION

RECHAZAMOS la vivencia de fe sólo a nivel personal sin proyección en todos los aspectos de la vida.

EXIGIMOS EL DERECHO a que se nos reconozca nuestra vivencia de fe en el compromiso como cristianos.

RECHAZAMOS que se reprima la solidaridad expresada con el hermano, el compañero que lucha y sufre las injusticias.

EXIGIMOS EL DERECHO a respetar la vivencia de la fe expresada en la solidaridad con el hermano, el compañero

y a celebrar de una manera participativa.

LA ACCION

Frente a esta situación no nos quedamos pasivos, luchamos para enfrentarla y cambiarla.

En los diferentes sectores donde estamos, luchamos, junto a nuestros compañeros para reivindicar estos derechos:

* Los jóvenes trabajadores sin empleo, nos hemos organizado formando comités de desempleados para enfrentar nuestra situación.

* Cuando ha habido despidos injustificados, hemos desarrollado acciones en solidaridad con los compañeros despedidos.

* Nos hemos organizado para luchar contra productos tóxicos (Apirolio).

* Hemos reivindicado en los barrios, servicios públicos: agua, luz, asfalto...

* Hemos reivindicado canchas e implementos deportivos.

* Hemos revalorizado nuestra identidad cultural con la formación de grupos culturales, danzas, teatro, música...

* Hemos participado en la formación de comités de solidaridad con los trabajadores de Hevensa y otros trabajadores en lucha.

* Nuestra organización ha contribuido a desarrollar la organización de la juventud trabajadora y del movimiento obrero y popular. Además nuestra acción ha permitido la transformación de nosotros y de nuestros compañeros, descubriendo, viviendo y desarrollando los valores de solidaridad, amistad y compañerismo, enmarcados hacia la construcción de una nueva sociedad fundamentada en los valores del Hombre.

DENUNCIAMOS

— A los partidos políticos, que nos utilizan en sus campañas electorales, negándonos la participación en la toma de decisiones.

— A los ricos de este país y al gobierno como responsables de la crisis económica, en donde algunas de sus manifestaciones son: el alto índice de desempleo, el aumento del costo de la vida, etc...

— A los medios de comunicación, por formarnos en una mentalidad consumista, individualista, adormecida. Por transmitir falsos valores y una información deformada de la realidad.

— Al sistema educativo, por impartir una educación superficial que no nos permite enfrentarnos a la realidad que vivimos como jóvenes.

— A la represión policial, que nos acosa, nos atropella y mata en nombre de la seguridad de otros.

— Denunciamos las condiciones de vida y trabajo que atentan contra la vida del trabajador.

— A aquellos sindicalistas, que convierten a los sindicatos en simples instrumentos de negociación económica entre patrón y obrero, pasando por encima de los intereses de los trabajadores.

NOS COMPROMETEMOS

— A continuar la lucha por nuestros derechos con todos los jóvenes trabajadores.

— A difundir y poner en práctica los contenidos de este Manifiesto entre los jóvenes trabajadores, organizaciones juveniles, deportivas, culturales, etc. Entre las organizaciones obreras y populares.

— A fortalecer nuestras organizaciones juveniles y a buscar formas de encontrarnos entre los diferentes grupos para actuar juntos por nuestros derechos.

— A vivir y desarrollar los valores de nuestra clase: solidaridad, compañerismo, unión... en donde quiera que estemos.

- A impulsar la conciencia de clase obrera para que los trabajadores asumamos nuestras propias organizaciones.
- A evaluar en cada región este Congreso y a seguir

organizados.

- A celebrar el III CONGRESO NACIONAL DE JOVENES TRABAJADORES.

**ORGANIZACIONES Y GRUPOS
PARTICIPANTES EN EL
II CONGRESO NACIONAL DE JOVENES TRABAJADORES**

- * Grupo Medina Angarita
- * Grupo Los Heraldos
- * Grupo Sagrado Corazón de Jesús
- * Grupo San Blás
- * Grupo Cuatricentenario
- * GRUJAP (Grupos Juveniles de Acción Popular)
- * Grupo Cochécito
- * Grupo Acción y Amistad
- * Grupo Renacer
- * Centro Cultural y Deportivo Colinas 12 de Febrero
- * Grupo CESTRA
- * Grupo Cariuceña en Golpe
- * Grupo Inquietudes Juveniles
- * Grupo Jesús, Ustedes y Nosotros
- * Movimiento Cristiano CALEB
- * Grupo Andrés Eloy Blanco
- * Comité de Solidaridad con los trabajadores
- * Grupo Cultural Bella Vista
- * Hijos de María
- * Grupo San José de Chirica
- * Grupo Sol del Pueblo
- * Grupo Franela y Remiendo
- * Comité Deportivo La Castrera
- * Frente Estudiantil
- * Grupo José Leonardo Chirinos
- * Grupo Fe y Esperanza
- * Grupo Churuata
- * Grupo Unidad y Conciencia
- * Grupo UNYCO
- * Grupo Nueva América
- * Delegados de los Equipos Militantes de la JOC de Barquisimeto, Caracas, Los Valles, Los Teques, Valencia, Maracaibo y Guayana.
- * Un delegado de la JOC de Costa Rica.

MENSAJE DE MONS. PARRA LEON OBISPO DE CUMANA

Una de las mayores calamidades que pueden sobrevenir a un pueblo y a una Iglesia es la carencia de profetas. En momentos críticos la falta de palabras verdaderas puede llegar hasta adormecer y pervertir todo sentido moral e impedir así cualquier reacción saludable. Tenemos que decir con pena que en nuestro país las palabras públicas no revelan de ordinario la verdad de la situación, sino que la encubren para convalidar privilegios injustos. Con San Pablo podemos decir que: "aplastan la verdad con la injusticia" (Rm. 1,17). También la institución eclesiástica en los diversos niveles (obispos, religiosos, párrocos, asociaciones) fallamos gravemente en este aspecto. La gente nos dice que nos hemos dejado poner "bozal de arepa". Nosotros creemos que en la mayoría de los casos es más bien una mezcla de desconcierto y miedo y que la causa de fondo es la falta de misericordia que tenemos con el pueblo y sus sufrimientos.

Sin embargo gracias a Dios no faltan los buenos pastores que claman como Jesús (Mt 23; Mc 10,42-45) contra los dirigentes y defienden al pueblo contra los que lo devoran. Arzobispos que multiplican escuelas populares y denuncian (desde una posición de austeridad personal) muy en concreto hechos de corrupción; otros que pasan la mayoría del tiempo confortando al pueblo, y muchos agentes pastorales que han echado su suerte con los pobres de la tierra. En esta línea se ha movido el trabajo pastoral de Mons. Parra León, no sólo sus declaraciones sino la configuración que va tomando poco a poco su diócesis. Por eso publicamos solidariamente esta pastoral que pone el dedo en la llaga sobre los más acuciantes problemas de nuestra patria (N. de la R.).

**A LOS SACERDOTES, RELIGIOSOS Y RELIGIOSAS
A LOS GRUPOS DE APOSTOLADO SEGLAR
A LOS CATÓLICOS DE ESTA DIÓCESIS
A LOS SUCRENSSES EN GENERAL**

Durante diecinueve años he permanecido entre ustedes, como Pastor de esta región. El año que viene, presentaré al Santo Padre, cumpliendo lo ordenado por el Código de Derecho Canónico, el cargo de Obispo de Cumaná, pues habré cumplido setenta y cinco años de existencia. Debo dar infinitas gracias a Dios, porque mi labor de Obispo se ha desarrollado en una tierra, que lleva el honor de ser PRIMOGÉNITA DE SURAMÉRICA.

Por esta razón, he escogido esta fecha de 12 de Octubre de 1985, para dirigirme a ustedes, a fin de recordarles que nos acercamos a la conmemoración de los QUINIENTOS AÑOS DEL DESCUBRIMIENTO DE AMÉRICA. Que la Igle-

sia, en la propia persona del Papa Juan Pablo II, ha sido la abanderada en preparar la conmemoración de este hecho. Y en Venezuela, si alguna ciudad está llamada a despertar y contagiar el entusiasmo, para unirnos a la América entera, en la celebración de tan histórico acontecimiento, es precisamente CUMANA.

El recuerdo del Descubrimiento de América, va unido al advenimiento en nuestro continente de la Fe Cristiana. Lo que hace que recordemos con inmenso cariño, la labor de los primeros misioneros, franciscanos, dominicos y jesuitas sobre todo, que teniendo que soportar tanto la avaricia de muchos conquistadores, como el propio salvajismo de los indios, ofendieron más de una vez sus vidas en la defensa del cristianismo. La ocasión de recordarles esta fecha a la que nos aproximamos, me obliga a presentarles mis reflexiones sobre la América Latina y muy concretamente sobre la amada Patria Venezuela, en momentos en que nuestros países atravie-